

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCION

Rambla de San Juan, 50, entresuelo

ADMINISTRACION

Rambla de San Juan, 71, imprenta

AÑO III

Tarragona: sábado 11 Septiembre de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.  
En el resto de España 6 ptas. trimestre.  
En el extranjero 15 ptas. trimestre.—Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM 740

## QUINTAS

**D. PEDRO MARTÍ Y SABATÉ**

proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la

PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL.  
TARRAGONA

## EGOS MADRILEÑOS

Está visto, los feministas ganan terreno é imponen sus ideas casi sin ellos apercibirse; lo que es más, sin que á sus victorias precedan las luchas naturales que emanan de todo lo que sea «romper moldes».

Ya no nos conformamos con tener señoritas toreras, señoritas pelotaris y señoritas jugadoras de billar, sino que creamos señoritas ciclistas, que manejan la bicicleta en forma que nos sirven de *caballito* ó de ruleta á que podamos jugar alegremente el dinero.

Estos días han hecho su aparición en los Jardines del Buen Retiro esas montadoras de bicicleta, y como era natural, éxito estruendoso, para las señoritas y sus empresarios. A los alicientes del juego se unen los de caras bonitas y graciosas y formas exuberantes, que los trajes obligados de calzón corto y media de seda hacen resaltar... ¿cómo no ser muy lisonjera la acogida? Ya lo ha dicho la prensa.

¡Qué simpleza! ¡Como que iban á escoger muchachas feas y *esaborias* para un espectáculo en que ellas son el principal *gancho*!

Lo que no nos parece muy bueno es el papel de esas señoritas, porque mírese el asunto por un lado, míresele por otro y désele las vueltas que se quiera, ellas sustituyen á los célebres *caballitos*, mejor dicho, á la prohibida ruleta.

¡Y que digan que nuestro gobernador persigue el juego!

Aquí el asunto principal para nosotros los hombres, es que nuestras adoradas compañeras se van aficionando á lo que solo es propio del sexo feo, y al paso que vamos, día ha de llegar en que van á ocurrir cosas... Nos tiemblan las carnes solo en pensarlo.

Ellas, como nosotros torea, juegan á la pelota y á los *caballitos*; montan en bicicleta, visten chaquetillas toreras y usan camisas de cuellos y puños muy almidonados, y hasta llevan por tocado los sombreritos calabreses y de paja que nosotros gastamos.

Nada, que á la vuelta de un par de años gastarán pantalones, magníficos mostachos y poblada barba y si pararan ahí, ¡qué dicha!

Ya estamos en el mes de las ilusiones teatrales, en el histórico y caro Septiembre.

¡Cuántos proyectos para la temporada teatral que ahora comienza cuántos buenos propósitos y cuánto humo!

Las compañías ya están organizadas ó recibiendo los últimos *toques*; los teatros de invierno despiertan del enervamiento en que han reposado durante el estío y en ellos todos es actividad, trabajo, vida. Los pintores, carpinteros y adornistas se han posesionado de ellos y dentro de muy poco los habrán dejado como nuevos y en disposición de que las respectivas compañías puedan principiar sus tareas.

Inútil es decir á nuestros lectores, por sabido, que el género *chico* continuará conservando la supremacía. En doce ó catorce teatros se les rendirá culto; nos parece que pedir más es gollería.

Hasta la elegante y aristocrática Comedia se despoja de su serenidad de persona mayor bien educada y abre las puertas al revoltoso género.

Solo el Español y La Princesa serán libres del bullanguero invasor y acaso también el Moderno. En aquellos dos actuarán las compañías de María Guerrero y de María Tubau respectivamente, y en el último, dícese habrá una compañía de ópera.

En los restantes teatros, á excepción de La Comedia y del Cómico, actuarán las mismas compañías que en la anterior temporada, si bien con modificaciones.

¿En doce ó catorce teatros de Madrid género *chico*? Pues, queridos lectores, vayamos preparando el entierro del extranjero, que su supremacía de hoy más huele á cadáver que á hartura de vida.

¿Que nó?

El tiempo lo dirá. Recuérdese que la abundancia es madre del hastío.

Julio Abril.

## TARRAGONA

Si buscáis un hombre que no sepa lo que todos sabemos y palpamos con relación al precario estado de nuestra capital, ya podéis decir que habeis conseguido más, mucho más que los expedicionarios al polo.

Y sabemos la negra cartilla de esta crisis lenta y desastrosa, porque la fuerza de las circunstancias nos la han hecho tragar letra á letra y hoja por hoja hasta el fin... hasta el pié de imprenta. La recitamos con claridad y soltura, cual niño canta el *Padre Nuestro*, sin parar para descansar ni tragar saliva.

Y lo más doloroso del caso, es, que pudiendo arrojar el librito con actos que reclaman todos, lo retenemos como si fuera joya preciosa ó el Evangelio original de alguno de los discípulos de Jesús.

Decir aquí ¡viva nuestra tierra! ¡viva la patria chica! es un acto de rebelión moral, que no se paga con cien años de estrecheces.

Para proferir esas palabras es necesario sacar de la gabeta del Banco de España todo el oro que guarda de los hijos de Tarragona, emprender con éste negocios de positivo resultado, establecer fábricas ó industrias que animen la triste situación del obrero y por último demostrar con actos parecidos que todos queremos el bien nuestro tanto como el del que vive al lado de nuestra habitación.

Para proferir esas palabras hemos de dejar la costumbre de cortar cuponcitos, poner en venta la carga de *papel* que por ahí se guarda y hacer que se mueva y corra el producto ó resultado de la venta, ya que para los acaparadores miedosos ó susceptibles de pensamientos resultaría una ventaja grandiosa.

Aquí vemos que se cierra una fábrica y nos quedamos más frescos que una lechuga de Aranjuez: nos dan la noticia de la marcha de un comerciante que cerró sus puertas porque no vendía ni un pañuelo de dos reales y la recibimos como si fuera un cuento chino ó una historieta del reinado de Felipe II.

En otra población el cierre forzoso de una hojalatería produciría los efectos de una ducha.

En los Ayuntamientos se ha establecido la costumbre de vender voluntades como se venden patatas en el mercado; y toda proposición encaminada á levantarnos ó pensamiento vertido para el bien común, resulta allí, la mayor parte de las veces, una

indescifrable charada que no encuentra solución en cien años ni hombre que la repase cinco minutos.

En los cafés, haciendo la digestión, se encontrarán hombres, al parecer de gran valía y de una voluntad á prueba de mauser: en las trincheras ó avanzadas quedan convertidos en débiles doncellas ó asustadizas liebres que huyen hasta de la sombra que proyecta la luna.

Presentóse ocasión de dar vida á este pueblo y nadie supo contener el empuje de la autocracia. En un simple mortal con borlas creyeron ver al imperativo Czar de todas las Rusias estendiendo los pasaportes para la Siberia á todo el que osara contrariar su «orden y mando».

En los círculos y tertulias hay hasta quien se sube á las sillas para dominar al auditorio. Puesto en la liliputiense atalaya gestícula y grita como un condenado por el abandono de los intereses del pueblo y cuando sale á la calle, el «alabado sea Dios» de cualquier sereno le hace apretar el paso de una manera ridícula.

Con todo se atreven y todos están dispuestos á realizar los sacrificios en bien de Tarragona; pero cuando llega la ocasión de poner en práctica tan hermosos principios, se les paraliza la lengua y doblan el espinazo hasta para el último policía que inconscientemente les mira de reojo.

Están tan apropiadas nuestras ideas y estamos tan acostumbrados al humillante servilismo de pasados tiempos, que si al poder real se le ocurriera extender una credencial de cuarenta mil reales á favor de cualquier mozo de cuerda, es seguro que viéndosele aquí con la corbata blanca, no protestaríamos de su trato oficial, así éste fuera el mismo que obtienen los baules en las callosas manos de esa clase de *industriales*. Nos olvidáramos de que sobre el modesto mozo están el ministro y el presidente del Consejo, en tercer lugar el rey, y sobre todos juntos el pueblo que paga y es el verdadero emperador de sí mismo.

Y como todo se relaciona para el bien ó mal de los pueblos, no encontramos aquí la manera de solucionar el conflicto creado por la negligencia ó apatía de los que están llamados á ser diligentes y emprendedores.

El comercio de nuestra plaza, mirado en su fondo, se creería el más obtuso que está demente por las mil y una volteretas que dá de continuo. En los despachos se fabrican más *pelotas* que en los talleres del celebrado Modesto Sainz; y es por todos sabido que cuando se ha de colocar papel sobre París, Londres ú otras plazas extranjeras, hay que rezar al banquero un Padre Nuestro y una Ave María para que admita el giro.

Así y con todas las combinaciones del apuro son muchas y variadas, demostrándonos el citado elemento la honradez que le caracteriza, porque en otras plazas que esto sucediera, á buen seguro que los protestos, suspensiones de pagos y quiebras estarían á la orden de la semana.

Como se va haciendo largo este artículo, dejo su continuación para otro día.

Emilio Villalba.

## Correo de Madrid

9 Septiembre.

Esta tarde se ha hecho público el siguiente telegrama oficial:

«Habana 8.—Capitán general al ministro de la Guerra:

«El general Luque desde Holguín participa que Victoria de las Tunas rindióse el 29 de Agosto á numerosas fuerzas reunidas de Calixto García, Rabi, Capote y Torres, que la atacaron desde el 14 del mismo mes.

«Dícese que los rebeldes llevaban algunos cañones de dinamita.

«El general Luque, al tener noticia del

suceso, ordenó la formación de diligencias.

«El enemigo entregó 87 prisioneros que hizo, entre ellos el comandante militar.

«Ignoro más detalles; en cuanto los reciba los comunicaré.—Weyler.»

—Créese que la guarnición de Victoria de las Tunas se componía de poco más de 200 hombres.

El general Weyler no agrega detalles en su telegrama por carecer de ellos, atención á lo difícil de las comunicaciones con el centro del departamento Oriental.

Tan pronto como el general Azcárraga recibió el cablegrama que acabamos de comunicar, lo reexpidió á San Sebastián al duque de Tetuán, para que lo pusiera en conocimiento de la Reina.

También ha comunicado el general Azcárraga el despacho oficial á sus demás compañeros de Gabinete, participándoles la noticia.

En los centros oficiales no hay formada todavía impresión exacta respecto del suceso.

Personas experimentadas en asuntos militares, estiman el suceso como una de tantas peripecias inevitables de la guerra y esperan que pronto llegará otra noticia que borre, en la opinión pública, la penosa impresión que ha producido este fracaso.

Lo que se evidencia, juzgando á bulto por las primeras noticias es que los insurrectos se han lanzado á la empresa con renovados elementos de ataque y que la heroica guarnición de Victoria de las Tunas, ha tenido que rendirse después de apurar todos los medios de resistencia, sin haber sido auxiliada durante 15 días que duró el implacable asedio del enemigo.

¿Cómo puede haber quedado sin socorro durante tanto tiempo aquella guarnición? Este es uno de los muchos extremos que abrazan los comentarios que del suceso se hacen pareciendo demostrar la elocuencia de los hechos una organización militar bastante deficiente en la provincia de Santiago de Cuba.

En el ministerio de la Guerra se aseguraba esta tarde que en aquella comarca no habian empezado aun las operaciones militares en gran escala.

—La *Epoca* dice acerca de este tristísimo suceso:

«No obstante, el Gobierno, más por la importancia moral del hecho y por el relieve que puede dársele en el extranjero, que por la conveniencia militar de poseer este punto, ha dado orden al general Weyler de que disponga las operaciones necesarias para recuperarla y dar un golpe rudo á las partidas concentradas en esa región de Santiago de Cuba.

«Tampoco es la primera vez que los insurrectos devuelven prisioneros y tales devoluciones son testimonios evidentes de la inexactitud de las acusaciones de crueldades dirigidas contra las tropas; pues si fueran ciertas y procurarían los mismos rebeldes corresponder con represalias ó por lo menos conservar rehenes.»

—El mismo periódico *La Epoca*, dice:

«Victoria de las Tunas no debe confundirse con otra población de este mismo nombre.

«Tiene 1.800 habitantes y se halla situada á 25 kilómetros de Bayamo y en el interior de la provincia de Santiago de Cuba.

«La situación en que se encuentra, hace difícilísimas las comunicaciones de dicho punto con el resto de la provincia y esto explica que con 15 días de asedio no haya llegado la noticia á Bayamo y á Manzanillo, y no se hayan podido enviar fuerzas de socorro, como indudablemente las hubieran mandado los comandantes de esta plaza.

«Victoria de las Tunas se hizo memorable en la pasada guerra y va unido su nombre á una gloriosa acción del general Prendergast á quien se recompensó con el marquesado de este nombre.

»Los rebeldes también se apoderaron de dicha población, destruyéndola y, y lo que es más triste aun, cometiendo actos de crueldad que por fortuna, según parece, ahora no han tenido repetición.

»También se apoderaron entonces los rebeldes de Bayamo y otras poblaciones importantes.»

## Política jocosa

### DICTADOR

Político de malas pulgas que sin escrúpulos ni ambages corta de un mandoble el nudo gordiano de las situaciones apuradas. La historia de todos los países nos enseña que siempre que se ha cortado ese nudo lo ha sido con una espada, como el instrumento más á propósito para tan arriesgada operación.

Hijo siempre de la revolución, el dictador la ahoga entre sus brazos cuando ya no la necesita. Es un lobo que va entre los demás políticos revestido de piel de oveja hasta que puede sacar las uñas impunemente; fiera que ruge poco, pero que muerde mucho.

Al correr hacia la presa del poder supremo mata primero por sorpresa á sus rivales y se arroja con velocidad y audacia saltando barrancos y tronchando con sus agudos dientes las malezas que le estorban; no se detiene un minuto porque sabe que la detención es la muerte.

Para llegar á ser dictador se necesita más corazón que cabeza; para conservarse en el puesto se necesita más cabeza que corazón.

J. R. A.

### Extracto del Boletín oficial

Relación de los destinos vacantes que han de proveerse en sargentos, cabos y soldados licenciados del ejército.

—Edicto del Gobierno civil ordenando la busca y captura del desertor Luis Martorell Torné, natural de La Ribá.

—La Jefatura de Obras Públicas anuncia que don Juan Ciné Partagás ha solicitado autorización para construir una mina en el término de Cabra y sitio conocido por barranco de Cabarrá ó de la Fonollosa.

—La Junta de Instrucción pública anuncia que en la secretaría obran los títulos de algunos maestros recientemente nombrados para otros tantos pueblos de esta provincia.

—Anuncio del Gobierno de la provincia ordenando á los alcaldes que comuniquen á dicho centro el paradero de los soldados regresados de Cuba y Filipinas por enfermos Juan Ros y Gil y Pedro Golon Mateo.

—La Comisión provincial anuncia el extravío de una carta de pago de 80 pesetas á favor de Joaquín Pedrol Sabaté, la cual se tendrá por nula si en el término de diez días no se presenta en sus oficinas.

—Anuncio de la Tesorería de Hacienda participando que hasta el día 10 del actual podrán hacerse efectivas las cuotas de contribución sin recargo.

—La Alcaldía de Vilabella tiene expuesto al público el reparto de arbitrios extraordinarios correspondiente á 1896-97.

—El Juzgado del Parque de Barcelona anuncia que se instruye el ab-intestato de D. Mariano Cortés Barrera, instado por los presuntos herederos hermanos de aquél.

## Noticias locales

La sociedad coral «La Unión», de Vilaseca, deseosa de que no se involucre en la protesta formulada contra el fallo del Jurado calificador del Certámen celebrado el día de San Magín á la entidad organizadora de aquel acto, que fué la Comisión de festejos del Ayuntamiento de esta capital y como deferencia merecida por dicha corporación, recogió anteayer el premio obtenido, cuyo importe se propone repartir entre los pobres de su población.

Aplaudimos sinceramente esta conducta digna de encomio y lamentamos la decepción experimentada por la sociedad «La Unión», cuyos sentimientos generosos corren parejas con su mérito artístico y su amor al trabajo.

Tras larga y penosa enfermedad bajó ayer al sepulcro D. José Tuset Ximenis, propietario y ex-concejal de este Ayuntamiento.

A su distinguida familia y en especial á su sobrino D. José Tuset hacemos presente el intenso dolor que nos ha causado tan sensible pérdida.

Según declamos en nuestra edición de ayer, desde las cinco y media á las nueve y media de esta mañana se celebrarán misas en la parroquia de San Juan Bautista por el alma del que fué nuestro estimado compañero en la prensa D. César Augusto Torres, con motivo del primer aniversario de su fallecimiento.

Todos los que tuvimos ocasión de apreciar las bellas cualidades y el bondadoso trato de aquel excelente amigo lloramos su pérdida y tendremos hoy para él un recuerdo que, convertido en fervorosa plegaria, se elevará por el espacio hasta llegar á la mansión celeste, en donde sin duda reposa, como justo galardón á sus virtudes, aquel espíritu noble, leal y caballeroso.

Sirva ello de consuelo á la distinguida familia Torres y á la Redacción de nuestro apreciable colega *La Opinión*.

Por rumores que hasta nosotros han llegado, parece que hay quien se entretiene en propalar noticias falsas que perjudican á determinados comerciantes de esta plaza, que hasta hoy tienen bien sentado el crédito de sus establecimientos y la respetabilidad de sus firmas.

Como esta manera de proceder se ajusta al despecho de las competencias en el negocio, damos la voz de alerta á los que son sorprendidos con noticias de protestas de letras, á fin de que enterados del absurdo, apunten en sus libros el nombre de los difamadores.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad al señor obispo de Lérida Dr. D. José Messeguer y Costa.

Los bichos que han de lidiarse en nuestro circo taurino el día de Santa Tecla son de excelente lámina y si su estampa no engaña, han de dar mucho juego, según el autorizado parecer de cuantos inteligentes han tenido ocasión de admirarlos.

Todos conviene en que el camino emprendido por la nueva empresa de nuestra plaza de toros, que no repara en gastos ni en sacrificios, es el menos expuesto á encontrar entorpecimientos en su complejo negocio y el más apropiado para captarse las simpatías de los *amateurs* del toreo en esta provincia.

La empresa concesionaria del alumbrado eléctrico en esta capital ha adquirido ya maquinaria indispensable para que pueda inaugurarse dicho alumbrado durante las próximas fiestas de Santa Tecla.

Nuestro estimado jefe, Sr. Cañellas, estuvo ayer en la fonda de Europa con el objeto de saludar á su distinguido amigo particular Sr. Salmerón, quien agradeció mucho la atención del jefe del partido liberal de esta provincia.

Nuestro querido y particular amigo D. Juan Lóbez, inteligente empleado en esta Administración de Correos, se encuentra bajo la impresión de una mala noticia.

Ayer recibió un telegrama manifestándole que su señora madre se encuentra gravísima, y como el laconismo del telégrafo es tan duro cuando transmite noticias de esta índole, inútil es consignar las suposiciones que nuestro querido amigo se hará en los actuales momentos.

La respetable enferma reside en La Muela (Zaragoza) y allí se la estima por sus bondades y por la caridad que siempre ha ejercido con los menesterosos.

Sentimos el inesperado contratiempo y celebráramos que la ciencia pudiera vencer en la lucha que con el mal ha entablado.

El martes último falleció repentinamente en el pueblo de Parets del Vallés la virtuosa señora doña Enlalia Escuder, viuda de Martí, mientras estaba oyendo en su casa la misa que en la capilla particular celebraba el señor arzobispo de esta ciudad, Dr. D. Tomás Costa y Fornaguera.

Ayer nos honró con su visita nuestro antiguo amigo particular D. Juan Palau y Generés, presidente del Comité provincial de fusión republicana y ex-presidente de la Diputación provincial.

El Club Velocipedista de nuestra capital está preparando para dentro de pocos días una excursión monstruosa á la pintoresca población de Sitjes.

Ya son sesenta los inscritos para tomar parte en la gira, y supónese fundadamente que esta cifra se aumentará á medida que se aproxime el momento de la marcha.

Si se efectúa puede decirse que esta expedición será la más grande, por el número de biclistas, que se ha emprendido en Cataluña, y que probará el incremento é importancia que ha tomado en Tarragona esta clase de *sport*.

Ayer llegó á esta capital el ex-diputado á Cortes D. Agustín Sarriá, el cual se proponía pasar unos cuantos días entre nosotros, pero tuvo que salir inmediatamente para Montroig, por haberse puesto enfermo de gravedad un hermano político suyo.

Ha regresado de su excursión el conocido comerciante de esta plaza D. Antonio Soler Roca, así como todos los señores invitados por el mismo á pasar las fiestas de Montroig.

Ha sido nombrado oficial primero de la Administración de Aduanas de esta capital D. José Bueno y Ayaso, que desempeña el cargo de vista de la de Valencia de Alcántara.

Por la Administración de Hacienda de esta provincia ha sido denegada la aprobación del reparto de consumos de Valle correspondiente al ejercicio de 1888 á 1889.

Mañana debe celebrarse sesión de segunda convocatoria el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

Anteayer, en la bajada de Misericordia, ocurrió un lamentable incidente entre un joven, hijo de un conocido médico de esta capital, y un niño, que salió del lance con contusiones de alguna gravedad en la cara.

En el Hospital militar de Cartagena ha fallecido el cabo de infantería de Marina, regresado de Filipinas, D. Hermenegildo Leira y Martori, hijo de nuestro particular amigo de Reus don Enrique, á quien, como á su apreciable familia, enviamos nuestro más sentido pésame.

En la parroquia de San Juan Bautista se celebrarán esta mañana, á las diez, los funerales en sufragio del alma de D. Miguel Bonada Coch, fallecido en Dorria (provincia de Gerona) el 28 del pasado Agosto.

Con tal motivo reiteramos á la apreciable familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

Hemos recibido el último número de «La Regeneración física», revista de higiene, pedagogía, medicina y antropología, que contiene el siguiente sumario:

Sección doctrinal: Estudios de economía biológica, por el Dr. Letamendi.—La respiración por la boca y por la nariz, por el Dr. Schach.—Educación nacional, por D. Agustín Sarriá.—Asimetría lateral del cuerpo humano, por el Dr. Clozier de Beauvis.—La bicicleta en la mujer.

Sección de polémicas: Picas y... planchas. Sección de informaciones: La matrícula obligatoria en Gimnástica, por el Excmo. Sr. Don Aureliano Linares Rivas.—La Edad Escolar.—La instrucción pública en Europa.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

## Noticias provinciales

TORTOSA.—La virtuosa esposa de nuestro estimado amigo don José M.<sup>a</sup> Bernis ha dado á luz, en Barcelona, un robusto niño, con toda felicidad.

Hemos recibido la noticia con natural alegría dando la enhorabuena á los padres por este acontecimiento de familia.

—Anteayer se celebraron en nuestra Catedral los oficios propios de la Natividad de Nuestra Señora, predicando el elocuente orador sagrado D. Rafael García, canónigo Magistral. Estuvo feliz de palabra, ocupándose del nacimiento de la Virgen sin mancilla.

—Se encuentra en el establecimiento de aguas medicinales de San Hilario de Sacalm, (Gerona) nuestro distinguido amigo el exdiputado á Cortes por este distrito D. José Cañé y Baulenas.

Deseamos que le sienten perfectamente.

—Estos días ha permanecido en Tortosa, deseoso de pasar las fiestas de la Cinta en compañía de sus amigos políticos, el jefe provincial del partido tradicionalista Sr. Marqués de Tamarit, Diputado á Cortes por la circunscripción de Tarragona, Reus á Falset.

—El día 23 del actual, celebrará su feria anual la importante población de Ribarroja.

—Se han unido en indisolubles lazos la bella y distinguida señorita D.<sup>a</sup> Concha Fasteguaras con el joven señor marqués de Bellat, habiendo bendecido la unión el señor Obispo de Lérida, asistiendo también á la ceremonia el de esta ciudad Dr. D. Pedro Rocamora.

El acto se ha verificado en familia por el lo to que lleva el contrayente.

Les deseamos toda clase de felicidades.

BORJAS DEL CAMPO.—La fiesta mayor celebrada anteayer en este pueblo, si bien estuvo concurrida de forasteros, no fueron en tanto número como los años anteriores; la causa de ello obedece á que se espera la inauguración de las fuentes que, según noticias, será en breve para tirar como vulgarmente se dice la casa por la ventana. Es tal el entusiasmo que reina en dicha población por tan importante mejora, que que las fiestas que se proyectan celebrar con motivo de la traida de agua revestirán un verdadero acontecimiento.

REUS.—Ha fallecido la virtuosa señora doña Antonia Bassols Cañellas, viuda de don Ramón Camell Miralles. Su muerte ha de ser muy llorada por cuantos habían tenido ocasión de conocer las relevantes cualidades que le adornaban.

[D. E. P.]

—A las nueve de la noche de anteayer, se reunió en las Casas Consistoriales según convocatoria del señor alcalde, la comisión que ha dado en llamar magna, para lograr la traida á esta ciudad y á toda la comarca, del caudal de aguas suficiente para atender á todas las necesidades de esta ciudad y de la comarca.

FALSET.—De un sangriento crimen, cometido en esta villa á las tres de la tarde del día 8 del actual, me veo obligado á dar cuenta á los apreciables lectores del DIARIO.

En la taberna llamada del Peret de la Fonda hallábanse jugando cinco céntimos al *guinole*, Ramón Marquet (a) Quélet y Valentín Paracuellos Moniesca, cuando trabáronse ambos de palabras y sacándose el Marquet un cuchillo infringió con él una puñalada en el costado izquierdo al Valentín Paracuellos. Salíó éste del establecimiento, dirigiéndose hácia el puente de la carretera, cayendo bañado en sangre á unos 30 metros del lugar del suceso.

Instantáneamente se constituyó en este el Juzgado con el médico forense señor Sentis, el cual practicó la primera cura al lesionado, siendo tal su estado de gravedad, que se cree inevitable un desenlace próximo.

El agresor está detenido, habiendo ya ingresado en la Cárcel, convicto y confeso del crimen según se asegura.

El hecho ha sido objeto de la atención general en este vecindario, tanto por su gravedad, como por ser el agresor sujeto de malos antecedentes, pues ha estado tres veces procesado por disparo de arma y lesiones.

—En los últimos días se ha notado mucho movimiento entre los carlistas.

Desde el día en que pasó por la estación de Marsá el diputado señor Mella, los partidarios del pretendiente han hecho público alarde de su organización y de su fuerza.

Aquí ha producido excelente efecto la noticia de que el jefe del partido liberal, señor Cañellas, ha asegurado que muy pronto estarán aprobados los estudios de la carretera de esta villa á Gratallops, Torroja y Vilella baja.

VALLS.—Mañana, domingo, una comisión del partido liberal dinástico de este distrito pasará á esa capital á hacer entrega al ilustre jefe del partido, señor Cañellas, del acta de constitución del Comité, recientemente reorganizado.

AMETLLA.—Cada día van tomando peor cariz las disensiones existentes entre los socios de la asociación de pescadores de San Pedro.

Veremos si se sacará á pública subasta el peso, con arreglo á lo que disponen los Estatutos de la sociedad.

## De todas partes

Un periódico relata el siguiente hecho: «Hace pocos días fué conducido á la frontera de Francia, para ser entregado al comisario especial de ferrocarriles y puertos residentes en Corbera, un detenido á consecuencia del atentado de la calle de Cambios Nuevos llamado Fábregas, que se hallaba en el castillo de Montjuich.

La guardia civil que lo custodiaba, llegó con el preso á dicha población; pero el funcionario francés se negó á aceptarlo, alegando que tenía órdenes de su Gobierno de no admitir á ningún extraño español.»

Nos escriben de Granada que el celo excesivo de los agentes de policía de aquella ciudad ha podido causar un conflicto.

Parece que, en cumplimiento de órdenes superiores, la policía registra á todas las personas que después de la una de madrugada transitan por los arrabales, á fin de recoger las armas

prohibidas que lleven los nocturnos paseantes. Ahora bien; anteanoche paseaban tranquilamente por el Humilladero dos distinguidas personas, un director de un acreditado colegio y un profesor de la Universidad, que ostenta un cargo consular, cuando se les acercaron dos polizontes, quienes con malos modos dieron principio á los acostumbrados registros, protestando con energía los paseantes, y los celosos agentes, que indudablemente interpretaron la protesta como desacato, dieron con ellos en el coartelillo, en donde un inspector que reconoció á los atropellados se deshizo en todo género de excusas y satisfacciones.

A pesar de ello, el diplomático está resuelto á presentar querrela ante la autoridad correspondiente.

Escriben desde Manresa á un periódico:

«Corren rumores de que en breve cesará la huelga de las fábricas que están sin trabajar desde el mes de marzo. Tales rumores es de presumir que reconocen por causa la aclaración que han hecho los señores Serra y Bertrand y Portabella, sobre el uso del tercer telar que entra en sus condiciones para emprender de nuevo el trabajo.»

Dice un colega:

«El Banco de España, según nos dice una respetable casa de comercio, rehúsa todas las monedas defectuosas, por leve que sea el defecto y por muy legítimo que sea el cuño.

Conceptúa defectuosas las monedas que, por accidente voluntario ó fortuito, presenten cualquier imperfección; una abolladura, limadura, inscripción, y no sólo esto, si que también lo nos parece *trop de zèle*, las monedas que tienen alterado el color por el contacto de gases ó líquidos que alteran el de la plata ó las que resultan con mal sonido por haber sido mal acuñadas en la casa de Moneda.

Las monedas que tienen *hoja* ó grieta interna ó externa son rechazadas inexorablemente, por más de que á cualquiera se le alcanza que dicha deformación nadie la ha producido; que si hay que hacer cargos, corresponden éstos al Gobierno, que tras de lucrar un 50 por 100 en la acuñación de la plata, da á la circulación monedas que luego son rechazadas por su cajero el Banco de España por defectuosas y sólo les atribuye el valor de las pastas; es decir, una pérdida de un 50 por 100 con ser de ley y legítimas en cuño, calidad y peso.

Como no se puede jugar con la cuestión monetaria por lo dada que es á conflictos, deseáramos que el Banco no exagerara tanto sus escrúpulos, y á la vez damos la voz de alerta á nuestros abonados con estos renglones para que rechacen la moneda imperfecta antes de que les cueste un 50 por 100 de pérdida.»

En una casa de la barriada de Hostafranchs ocurrió la otra noche un lance, de coyas resulte salió lesionada gravemente una mujer.

En una casa de la plaza «dels Mistus», vive Antonia Barceló, que sufre una enfermedad en el estómago que causa á la paciente muchas incomodidades. Una vecina la aconsejó el otro día que consultara la enfermedad con una curandera que goza de fama en la mencionada barriada.

La tal curandera adivinó al momento la enfermedad que aquejaba á su cliente: una persona que la quería mal le había metido los demonios en el cuerpo.

Se asustó al principio la enferma, pero tranquilizóse en breve el saber que la enfermedad era de fácil curación: bastaba simplemente que dos hombres valientes y de buena voluntad apalearan durante tres noches, desde las once y media á las doce, las ropas que la endemoniada usaba ordinariamente, y antes de la tercera noche el diablo, que debía ser muy sensible á los garrotazos, se largaría tan guapamente.

La paciente buscó dos hombres que reunieran las condiciones exigidas, acudiendo á dos vecinos que se prestaron sin reparo á lo que se les pedía. A la hora indicada se comenzó la faena, y los dos sujetos, armados con fuertes garrotos empezaron á sacudir con todos sus bríos. El acto realizaba á oscuras, aguardando la interesante en un rincón el resultado del paleamiento. Mientras, en la calle, curiosaba parte del vecindario enterado de lo que ocurría.

Llega el momento en que un reloj vecino empieza á apuntar las de media noche, y todos cobijados aguardan la salida del diablo, que sin duda alguna les iba á dar algo que hacer.

De pronto se oyó una detonación, y con tal motivo se arma un guirigay.

Se presentan unos agentes de la autoridad á indagar lo ocurrido y, junto á la puerta hallan una mujer que exhalaba dolorosas quejas, á causa de haber sido herida en el muslo derecho.

Dichos agentes detuvieron á la endemoniada y á los dos sujetos de marras, conduciendo á los tres á los calabozos de San Sebastián.

Se han reunido en San Sirge los sindicatos de las Sociedades obreras de los Estados Unidos. Los oradores de esta llamada Convención han perorado largo y tendido acerca de las excelencias del régimen político y económico de la gran República norteamericana.

Como para nuestra basía un botón, nos limitamos á entresacar de los discursos de los oradores yankees las siguientes declaraciones:

«El monopolio se ejerce por el Gobierno en todos los servicios, y los abastecimientos se hacen en tales condiciones que mueren de hambre un millón de ciudadanos.»

«En cuanto al régimen de libertad en que aquí se vive, no hay más poder que el despotismo gubernamental, y los jueces federales encargados de administrar justicia lo hacen como los caídos de Marruecos.»

Este es el país de la llamada República modelo, juzgado por los mismos republicanos de la Unión.

## SECCIÓN COMERCIAL

### BOLSA DE BARCELONA

10 Septiembre.

#### CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris á la vista..... 31'30  
Londres á la vista... 33'08

#### EFFECTOS PÚBLICOS

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado....	00'00	00'00
» » fin de mes..	65'95	65'975
» » fin próx.º	00'00	00'000
» exterior contado...	00'000	00'00
» » fin mes...	81'825	81'85
» » fin próx.º	00'00	00'00
» Amortizable cont.º	79'00	79'50
5 por 100 carpetas sobre renta de aduanas.....	96'25	96'50
» » Id. pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	96'50	96'75
» » 1890..	79'75	80'00

#### ACCIONES FIN DE MES

Banco Hispano Colonial.....	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Barc. Franc.	18'10	18'15
Medina-Zam. y O. á V.....	09'10	09'20
Norte de España.....	23'20	23'30

### BOLSA DE MADRID

10, 3'55 tarde.

4 por 100 Interior..	65'00
4 por 100 fin mes..	65'00
4 por 100 Exterior.	81'70
Amortizable.....	79'00
Aduanas.....	96'55
Cubas 1886.....	97'00
Idem 1890.....	80'00
Filipinas.....	95'10
Banco de España..	000'00
Tabacalera.....	212'50
Cambios de París..	31'25
Idem Londres.....	33'10
4 por 100 exterior..	62'25

## Sección oficial

### Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don Plácido Ródenas, comandante de Luchana.  
Parada, Luchana.  
Visita de Hospital y provisiones, capitán 4.º de Albura.  
Paseo de enfermos, Luchana  
El comandante Sargento Mayor, *Rogelio Marzo*.

### Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIMIENTOS.—María Martí Moragas.  
DEFUNCIONES.—José Durá Ripoll, Gravina, 18.  
José Tuset Ximenis, Cos del Bou, 18.  
MATRIMONIOS.—Ninguno.

## Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Proto y Jocinto, mres.  
SANTOS DE MAÑANA.—El dulce Nombre de María y Santos Leocicio y Teodoro, mres.

### Oración de Cuarenta Horas

Enseñanza.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el serafico Trisagio.

### Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Claustro, en la Catedral.

## Telegramas

Madrid 10, 8'30 m.

Los periódicos conceden, como es natural, atención preferente á la noticia de la toma de Victoria de las Tunas por los insurrectos expresándose todos en términos enérgicos y censurando al general Weyler por las condiciones en que se hace la campaña y las cuales permiten que una población importante y guarnecida esté sin comunicación con las columnas que han de auxiliarla y protegerla.

Algunos periódicos piden el inmediato relevo del general Weyler.

Madrid 10, 11 m.

Un periódico atribuye al general Pando la frase de que él tiene tres balazos en el cuerpo y ha logrado sus entorchados por méritos de guerra, lo cual no pueden acaso decir los que intentan coartar su acción como senador y su derecho á usar de las facultades que este cargo le confiere.

Madrid 10, 11'15 m.

Son varios los personajes afectos á la situación que opinan llegado el momento de hablar claro en lo que al general Weyler se refiere, pidiendo su dimisión categóricamente cuando las circunstancias lo aconsejen ó lo exijan.

Madrid 10, 11'50 m.

Está resuelto que el lunes presente sus credenciales á la Reina el nuevo representante de los Estados Unidos cerca de nuestro Gobierno.

*El Imparcial* publica íntegra la carta del señor Sempau Berenguer pidiendo justicia y caridad para su hijo.

Madrid 10, 1 t.

Noticias fidedignas llegadas de San Sebastián, dicen que en la corte se afirma que no hay en altas regiones predisposición alguna contra los liberales ni menos intención de mantenerlos alejados sistemáticamente del poder. Háblase de una frase referente á los liberales, frase que tiene importancia por el origen que se le atribuye, la cual es esta:

— Que tengan paciencia y esperen.

Madrid 10, 1'15 t.

Las mismas noticias á que nos referimos antes, dan cuenta de que á la frase copiada ha opuesto un conspicuo liberal las siguientes:

Ya sabemos que tenemos que esperar, pero la espera no será muy larga, y milagro será que antes de Octubre no seamos poder.

Madrid 10, 4'30 t.

Te egraffan de Nueva York, con fecha de hoy, que continúa notándose desusada actividad en el departamento de Marina.

Se han abierto oficinas de enganche en diferentes puntos de la costa y en la capital, habiéndose alistado centenares de reclutas, los cuales han ido inmediatamente á bordo de los buques para incorporarse y recibir instrucción.

Añade el telegrama que se está estudiando un nuevo sistema de blindaje iso pretexto de una revista naval.

Se ha reunido en las costas de la Florida, bastante cerca de Cuba, la mayor parte de la escuadra americana del Atlántico.

La prensa *jingoista* jalea estos preparativos con artículos belicosos.

Los periódicos de dicha significación publican interviews celebradas con Mr. Lee, todas llenas de conceptos terroríficos.

Madrid 10, 5 t.

Según telegramas recibidos de Londres, la prensa de aquella capital se ocupa de los artículos belicosos de los periódicos yankees, basados en los preparativos navales que hace el Gobierno de la Unión, diciendo que hasta ahora los yankees solo han probado su habilidad en los fuegos artificiales.

Las escuadras y los marineros, arguyen dichos periódicos, no se improvisan, y es probable que reciban los norteamericanos una fuerte lección de las escuadras de la Vieja Europa acostumbradas á pelear desde hace algunos siglos.

Madrid 10, 5'30 t.

Aún no se han recibido nuevos despachos de la toma de Victoria de las Tunas y aún no se conoce íntegro el despacho en que se comunicó al Gobierno dicho suceso.

Hay gran expectación por todo cuanto se relaciona con este asunto.

En los círculos políticos hay mucha animación, siguiendo comentándose vivamente la situación de las cosas en la guerra de Cuba.

Madrid 10, 6 t.

En Valencia se ha verificado hoy la subasta para el arriendo de las contribuciones.

So ha presentado un solo postor, que era el Banco de Valls, ofreciendo un tipo inferior al señalado.

La subasta se ha declarado desierta.

Madrid 10, 6'15 t.

Puede darse por seguro que la Corte regresará á Madrid del 23 al 24. Aun cuando hay quien afirma que retrasará más el viaje, la fecha del regreso será la anunciada.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS

**DON JUAN MIRÓ**, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación de las granulaciones.

Consulta de 10 á 11 de la mañana y de 3 á 5 de tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

## HUÉSPEDES

En una casa céntrica de esta capital se admitirán dos caballeros que deseen vivir con toda comodidad y recibir trato esmerado. Informarán en esta Administración.



## D. JOSÉ TUSET XIMENIS

Falleció ayer, á las once de la mañana,

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus hermanos, hermanas (presentes y ausentes), hermanos y hermanas políticos, primos, sobrinos y demás parientes (presentes y ausentes), suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir hoy, á las doce de la mañana, á la casa mortuoria, calle del Cos del Bou, 18, 1.º, para acompañar el cadáver á la última morada, de lo que recibirán especial favor.

Tarragona 11 de Septiembre de 1897.

No se invita particularmente.

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., and Plazas. Lists various goods like wine, oil, and flour with their respective prices and exchange rates.

ANUNCIOS

GRAN FÁBRICA DE BRAGUEROS

PEDRO MONTSERRAT

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

Calle de la Unión, 34, bajos

TARRAGONA

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DES USCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1'75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica á cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA